
1 

 

会  議  録 

会 議 名 令和５年度第１回丸亀市社会教育委員の会 

開 催 日 時 令和５年６月８日（木）１０時００分～１１時００分 

開 催 場 所 マルタス ROOM２ 

出 席 者 出席委員 久米井 直人・宮武 惠美子・西川 昌宏・髙橋 勝子・ 

藤田 裕子・砂本 健・進 和彦・松永 美惠子・大村 隆史 

欠席委員 金澤 泰宏 

傍聴人  なし 

事務局  田中部長・谷本課長・後藤副課長・田村主任 

協 議 案 件 議 事 

  (1) 第４次丸亀市生涯学習推進計画の進行管理について 

報 告 

(1) 令和６年丸亀市二十歳の成人式について 

(2) 令和５年度丸亀市民学級について 

(3) その他 

配 布 資 料 

 

 

事前配付資料 

  ・第４次丸亀市生涯学習推進計画進行管理表 

・令和６年丸亀市二十歳の成人式について 

  ・令和５年度丸亀市民学級パンフレット 

議事の経過 

及び発言要旨 

 

事務局 

 

 

 

会長 

 

課長 

 

 

 

 

【委員の交代】 

 （推薦委員の交代について説明） 

 

【開会】 

本日の会議につきましては、事前に送付いたしております『次第』に

沿って進行させていただきますので、よろしくお願いいたします。 

  

【会長あいさつ】 

 

【事前説明】 

（今後の生涯学習センターについて説明） 

今まで丸亀市では、生涯学習センターを中心に生涯学習クラブ活動や

生涯学習事業を実施して参りました。しかしながら、生涯学習センター

の利用が令和 7 年 3 月まで、新市民会館の開館が令和 8 年 3 月というこ
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事務局 

 

 

会長 

 

 

 

事務局 

 

 

会長 

とで、令和 7 年度 1 年間の代替施設が必要となっており、現在、検討し

ております。 

候補といたしましては、土居保育所の建物を考えておりまして、46～

48 ㎡の部屋が、1 階に 3 部屋、2 階に 2 部屋あり、少し狭い部屋にはな

りますが、その 5 部屋ほどを使って代替施設として利用できないか検討

しております。ただし、和室はなく夜間につきましても利用できないと

いうことで、そこに関してはその他のコミュニティセンターなどの利用

を検討していただきたいということで、丸亀中央生涯学習クラブの方に

お伝えしているところです。 

次に、丸亀中央生涯学習クラブ協議会というものがあります。これは生

涯学習センターを活動場所としているクラブが 67 ぐらいあり、そちらの

クラブが協議会を作っております。生涯学習クラブは、各コミュニティ

センターや飯山総合学習センター、東小川公民館に登録し、活動してい

るところもあり、全部で 300 ほどになりますが、そのうち 67 のクラブが

丸亀中央生涯学習クラブ協議会に加入しております。そこで、生涯学習

センターが廃止されるということで、この協議会につきましても、現在

の協議会は令和 6 年度末で解散したいと考えております。令和 7 年度の

1 年間は休止ということになりますが、令和 8 年度以降は新市民会館だ

けではなく、各コミュニティセンター、飯山総合学習センター、東小川公

民館を活動場所とする全ての生涯学習クラブを対象とした生涯学習クラ

ブ活動促進のための別の枠組みを作ってまいりたいと考えております。

このような状況を先日、5 月 29 日の総会で生涯学習クラブの方にお伝え

し、これから具体的な意見交換などもしていくため準備を進めていると

ころです。 

 

【議長選出】 

（丸亀市社会教育委員に関する規則第 4 条により会長が議長に就任） 

 

【議事】 

はじめに、第 4 次丸亀市生涯学習推進計画の進行管理に関して事務局

より説明をお願いします。 

 

【第 4 次丸亀市生涯学習推進計画の進行管理について】 

（内容説明） 

 

ただいまの説明についてご意見、ご質問はございませんか。 
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A 委員 

 

 

 

事務局 

 

 

 

課長 

 

 

 

B 委員 

 

 

 

 

事務局 

 

 

 

 

 

B 委員 

 

事務局 

 

会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

生涯学習人材バンクのことですが、報告では 55 人の登録ということでし

たが、現在ホームページを見たら 36 となっていますがどういうことでし

ょうか。 

 

令和 4 年度末の時点では 55 の登録がありました。1 年ごとの更新で令和

5 年度に入り、継続の確認をしている途中で現時点では 36 になっていま

す。もう少し様子を見ていきたいと思います。 

 

令和 4 年度の実績はホームページに残していない状態で、常に最新の登

録名簿をホームページに掲載するようにしており、そのため数値が減っ

ている状態です。 

 

先ほどの説明で令和 7 年度は代替施設になるということでしたが、社会

教育施設の利用者数と地域いきいき講座の参加人数の令和 7 年度の目標

値が、令和 4 年度の実績値と比較してかなり下がっていますが、それが

原因ということでしょうか。 

 

この計画の目標値を策定した時はコロナ禍であったため、令和 7 年の目

標値を立てるのが難しく、数値目標を低く設定せざるを得なかったので

はないか思われます。令和 4 年になるとコロナの影響が改善し、コロナ

前の状況に戻りつつあるため、数値的にはかなり上がっている状況です。

そのため結果的に、実績より目標値が低くなっております。 

 

それでは代替施設が原因ではないということですね。 

 

そうです。 

 

地域いきいき講座については、ほとんどのコミュニティで実施しており、

代替施設の影響もない中で、参加者が 7,000 人いるのに目標値を 3,500

人のままにしておく理由はないのではないでしょうか。コロナも 5 類に

移行しており、同数もしくは少し増えるのが妥当ではないか。これまで

計画の中で地域に積極的な実施をお願いしており、ほぼ全てのコミュニ

ティで実施報告が上がっているにもかかわらず、目標値が実数より少な

いのは何か理由があるのでしょうか。 

 



4 

 

課長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

会長 

 

 

全委員 

 

会長 

 

事務局 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

実際、令和 4 年度の 1 年間事業を実施して、コロナの影響も薄れてき

た状況で目標値より実数が上回っております。担当内でも目標値をこの

まま据え置くかどうかという議論があり、今日お諮りしたいと考えてお

りました。 

まず、社会教育施設の利用者数が現在 49 万 2 千人ですが、目標値では

40 万人になっております。先ほどご説明した生涯学習センターの解体の

こともあり、令和 7 年度はセンターが使えない状況になりますので、生

涯学習センターの利用者数約 10 万人が減少することが予想されますの

で、令和 7 年度の目標としては 40 万人の目標値のまま据え置くのが妥当

ではないかと考えております。 

ただ、次の地域いきいき講座につきましては、実際、昨年実施して 7,500

人の参加があり、令和 7 年度の目標値は 3,500 人となっていることから

少し目標値としては低いと思っております。各コミュニティでは一生懸

命、実施していただいておりますので、これ以上実数より大きく増える

ことはないかと予想されますので、8,000 人を目標としたいと考えており

ます。他の目標値につきましては、まだ達成しておりませんので、このま

ま令和 7 年度の数値目標として進めていきたいと考えております。 

 

数値目標の地域いきいき講座の参加者数を 8,000 人と変更する提案が

ありましたが、ご意見はございますか。 

 

（承認） 

 

それでは他にご質問もないようですので、次の報告に移ります。 

 

【令和６年丸亀市二十歳の成人式について】 

令和 6 年丸亀市二十歳の成人式については、20 歳に達したものを励ま

すとともに、成人としての社会的責任について改めて自覚し、丸亀への

愛着を深めてもらうことを目的として開催いたします。日時は、令和 6 年

1 月 7 日（日）12 時 30 分開場、13 時 30 分開式で計画しております。コ

ロナウイルス感染症が第 5 類感染症に移行したということで、二部制で

はなく、一部制で開催したいと思っております。場所は、引き続き丸亀市

綾歌総合文化会館（アイレックス）で開催いたします。対象者は、平成 15

年 4 月 2 日から平成 16 年 4 月 1 日の間に生まれた方で、4 月 1 日現在

の対象者数は 1,080 名でございます。主催は丸亀市と丸亀市教育委員会

で、内容は式典、アトラクション、記念写真の撮影を予定しております。 
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【令和５年度地域学校協働活動について】 

令和５年度地域学校協働活動についてご説明申し上げます。  

国・県の補助金を活用しました地域学校協働活動につきましては、今年

度、城坤小学校区が新たに立ち上がりましたので、小学校区は、富熊小学

校区、城北小学校区、城南小学校区、栗熊小学校区、飯野小学校区、城東

小学校区、城辰小学校区、そして城坤小学校区になります。中学校区は、

飯山中学校区が引き続き活動されます。 

また、地域学校協働活動につきましては、幅広い市民の方への周知・広

報も兼ねまして、チラシを作成し本年度、市の広報 10月号に折り込み配

布をしようと考えておりますので、それについても改めてご報告させて

いただきます。 

 

【令和５年度丸亀市民学級について】 

令和５年度丸亀市民学級についてですが、今年度につきましては 34 講

座、774 名の定員を設けており、令和 4 年度が 32 講座で 688 名の定員で

したので、定員としては 100 名弱増えている状況でございます。 

特徴といたしましては、去年からオンライン講座に取り組んでいるこ

とと、今年からは受講者への託児サービスも実施していきます。また、申

し込み方法にＱＲを導入し、申し込みの簡素化に努めております。 

 

ただいまの説明について、ご意見やご質問はございませんか。 

 

市民学級の件ですが、私も講師として参加していて、本当にいつも感謝

しております。いろんなところで講座をさせていただいていますが、一

番理解があったのが丸亀市で、本当にまわりの方から丸亀市がいいなと

いうことで、すごく喜んでいただきました。コロナ禍の中でもきちんと

した実習をさせていただいたことに、本当に感謝しておりまして一度お

礼を言わせていただきました。 

 

ありがとうございます。 

 

地域学校協働活動推進本部の小学校区の数はいくらになりましたか。 

 

小学校区は 8、中学校区は 1 です。 
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他にご意見はございませんでしょうか。特にないようですので、その他

ということで、何か委員さんの方から、ないでしょうか。 

 

今年の 7 月 31 日から 8 月 25 日まで香川大学で、社会教育主事講習を

文部科学省の委託を受けて実施することになりました。これは四国 4 県

の持ち回りで実施しており、香川県は私が主担当として企画をし、6月は

じめから受講申し込みが始まっています。 

社会教育士という資格が令和 2 年度から導入されていますが、社会教

育現場とか生涯学習活動をサポートできる人材を養成する講座として受

講できる仕組みに変わりました。これまでは行政の方が中心でしたが、

今は一般の方も申し込めるようになっていますので、身の回りの方でそ

ういう方がいらっしゃったら、ぜひお声がけいただきたいと思います。

そういう方を各地域に生涯学習推進の立場で配置できれば、さらに生涯

学習が進むのではないかと思っているところです。本来は都道府県や市

町村の教育委員会に配置する社会教育主事を養成する講座として実施し

ていたもので、同じ内容を市民の方に提供できるようになりましたので、

皆さん受講してください。市内の方にも生涯学習課から広報する方法が

あればいいかもしれないですね。 

 

「この人に受講してもらいたい」という人はいますが、みんな自分の仕

事を持っているので、仕事をしながら行けるような勤務先で働いている

場合ならいいと思いますが、仕事を休んで受講するとなると若い人に参

加させるのは難しい。 

 

他にありませんか 

 

先ほどありました説明資料 4 について疑問があるのでお聞きします。

私は土居保育所の地元と地域コミュニティの両方の会長をしています。

土居保育所が 1 年間だけ生涯学習センターの代替施設になることは、市

の財産ですから全然問題はないのですが、ただそれに付随して近隣の駐

車場も借りたいという話で細かい打ち合わせがまだできてない状況で

す。また、保育所は、地域の災害時の第 2 次避難場所にもなっています

ので、災害時に保育所の鍵を私が預かれるのかどうかということと、そ

の後の使用方法についても確認したい。打ち合わせをしたいのですが、

担当責任者の方がわかりません。やはり、その責任者の方が窓口になっ

てもらわないと何もできないので、はっきりしてほしい。せっかくあれ
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だけの場所があるので最も有効な使い方を考えないといけないと思いま

す。 

 

まずはこちらの方から関係部署とかに相談し、窓口、責任者に関しては

調整させていただきます。 

 

他にないですか。 

 

市民学級についてですが、今年度「楽しく歌おう」の講座の方を受講し

ています。この間、講座がありその時に楽譜をいただいた中にさだまさ

しさんの曲「城のある町」がありました。なぜこの楽譜をくれたのかと思

ったら先生が最後に「新市民会館のオープニングの時に、是非とも皆さ

んと一緒にこの歌を歌いたい、実現するかどうかわからないけど、皆さ

ん一緒に覚えてください」というお話がありました。歌のほかにも市民

学級講座には大正琴とかいろいろな講座があります。新市民会館の完成

が令和 8 年となり準備期間があるので、オープンに向けて何か私たちが

できることを考えてみませんかという形で、受講生などに生涯学習課の

方から提案していただいたら、令和 8 年に楽しいオープニングを迎えら

れるのではないかなと思っています。 

それに、オンラインを活用して小学校中学校でも、同じ時に同じ歌を歌

ってそれを大きなスクリーンに映し出して、丸亀の子どもたちはみんな

元気に自分たちの未来に向かって歌っていますよということを、市民の

方にアピールするのもいいかなと思っています。いろいろなことが、令

和 8 年度までに考えられると思うので、そういうことを是非とも市の方

から投げかけていただけたらありがたいなと思います。 

 

この丸亀中央生涯学習クラブ協議会は、生涯学習センターを使ってい

るクラブで作っている団体で、生涯学習センターにずっとお世話になっ

てきたので、閉館の際には何かできたらいいなと考えておりました。今

のご意見は、市民会館の開館に向けて、新しい一つのアイディアだと思

いますので検討していきます。 

 

委員の皆さんから様々なご意見を出していただきました。対応をよろ

しくお願いします。それでは議事進行を事務局へお返しします。 
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事務局 

 

 

 

 

部長 

 

事務局 

 

 

会長、議事の進行ありがとうございました。 

最後になりましたが、現在ご就任いただいております社会教育委員の

みなさまの任期がこの 6月 30日をもって満了となります。 

ここで市民生活部長より一言御礼を申し上げます。 

 

【部長あいさつ】 

 

ありがとうございました。 

以上をもちまして令和 5 年度第 1 回社会教育委員の会議を終了いたし

ます。委員の皆様お疲れ様でした。  

 

 


